

NÚM. 12.089

Suscripción en Córdoba... { Por un mes.... 2 Pesetas.  
Por trimestre.. 5,50 "  
Fuera de Córdoba..... { Por un mes.... 2,50 "  
Por trimestre.. 7 "

DOMINGO 11 DE AGOSTO DE 1889.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XL.

## RECUERDO

Hace un año.  
El planeta que nos conduce como un tren de mercancías averiadas, ha pasado por todas las estaciones y bajo todos los signos del Zodíaco, para volver á comenzar su perdurable ruta.

Rastro ni estela de su peregrinación no ha dejado en el espacio, y un año se parece á otro como dos lágrimas que al par se desprenden de los hermosos ojos de una Virgen.

Ese brutal indiferentismo de la locomotora, que así atropella y aplasta al desdichado que se le opone como lleva la vida comercial y la prosperidad de las naciones en sus entrañas de fuego, no es mas que una reducción microscópica de esa otra brutal indiferencia con que los astros obedecen mecánicamente al impulso que al principio de los tiempos recibieron de Dios.

La Historia y la Cronología pretenden, no obstante, fijar los hechos, pero su memoria está fatalmente destinada á perecer. Suceda lo que quiera, nada puede impedir la vertiginosa carrera emprendida; y allá van del mundo físico mares, montañas y ciudades, como del mundo moral vicios, virtudes, odios, amor, ambiciones y gloria.

Dios, que es, además de todos sus soberanos atributos, el gran análisis de la vida y la conciencia humana; el justo apreciador del mérito; el sábio por excelencia y el poder incommensurable que todo lo ha previsto y que todo lo dirige y lo revuelve, sabrá también quien ó quienes supieron llenar su misión en el vasto concierto de los mundos.

Astros, hombres, plantas, seres orgánicos, materia que al parecer carece de vida; ángeles tal vez, monstruos, absurdos, arcánjos y verdades, todo el problema en fin hallará la X de su definitiva resolución.

A una revolución sidérea, la sigue invariablemente otra, y absortos nosotros al contemplar esta serie de evoluciones, apenas podemos darnos razón, apenas si podemos saber que no sabemos nada.

Hace un año que bajó al sepulcro un esclarecido poeta cordobés. Manuel Fernández Ruano ha enmudecido, porque despidada la muerte rompió violentamente su lira, y no hay que esperar de él ni mas cantos, ni mas concepciones poéticas, ni mas armonías, ni mas sentimiento.

A su familia le toca llorarle; á sus amigos, á sus compañeros, llorarle y enaltecerlo; á su patria, á su ciudad natal sobre todo, honrarle y llevarlo á la historia y á la tradición, para que sepan las generaciones venideras que si Valero, el insigne actor, encontró un Casado del Alisal, que generoso ha sabido librar su senectud de la miseria; que si Zorrilla, el más popular y el más español de los poetas españoles, tuvo á una duquesa de Medinaceli, que adelantándose á los Cuerpos Colegiados y al Gobierno, lo pensiónó, y un Liceo granadino que con inusitada pompa acaba de coronarle, interesando en ello al Rey y al pueblo; á todas las clases aristocráticas, á todas las corporaciones oficiales, á todos

los gremios, como á todos los partidos y á todas las agrupaciones políticas; si Valladolid, cuna del insigne vate, hizo su cronista con suelto al que por no ser ambicioso se hallaba desvalido, bien pudiera Córdoba honrar la memoria de Fernández Ruano, dando su esclarecido nombre á una de sus calles ó plazas, que no tengan otro de significación histórica; y aun fijar una lápida en la modesta casa donde el autor de la oda premiada á La Inmaculada Concepción de la Virgen María vió la primera luz, ó bien donde concluyó el poeta su azarosa vida.

Los hijos de Córdoba verían en ello un padrón de las glorias alcanzadas en lizas literarias por sus antepasados, y aprenderían como un Ayuntamiento, protector de sus administrados, supo premiar el génio, la inspiración poética, la honradéz y la modestia nunca desmentida, de uno de sus hijos más preclaros en la segunda mitad del siglo XIX.

Si la América del Norte honra á Edison, el gran electricista; si Francia, por medio de sus periódicos y revistas, se hace lenguas de Eiffel, el constructor de la moderna torre de Babel; si España misma espera con ansia las pruebas definitivas del submarino Peral, que al fin es un instrumento de guerra, como los otros de soluciones de la ciencia físico-matemática, Córdoba añadiría un florón á la corona de sus insignes poetas, en que figuran Lucano, Góngora y el Duque de Rivas, con el destinado á conmemorar á quien ni tan romano, ni tan clérigo, ni tan prócer, llevó en el mundo el nombre de Manuel Fernández Ruano.

Lo que sería, á nuestro modo de ver, un digno homenaje á su memoria de Cabo de Año, por más que esta fecha, como todas, se halle destinada á sumergirse en el antro incommensurable de la Eternidad.

Agustín González Ruano,

(Que aunque fué su amigo, no fué su pariente siquiera, apesar de la identidad de apellido.)

Sevilla 10 de Agosto de 1889.

## Seccion oficial.

COMISIÓN PROVINCIAL DE CORDOBA.

Carreteras.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la segunda subasta anunciada para el día 22 de Julio último de las obras de reparación y conservación necesaria en los cuatro primeros kilómetros de la carretera provincial de Córdoba á Villaviciosa por los Arenales, por acuerdo de la Comisión provincial de 5 del actual se procede á la tercera licitación, que tendrá lugar el día 19 del corriente, de diez á once de la mañana, bajo el tipo, condiciones y demás requisitos que sirvieron de base en las anteriores y se hallan de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación provincial.

Córdoba 7 de Agosto de 1889. El Vicepresidente A., Rafael Padilla y Parejo.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

Hablando de lo dicho por El Imparcial respecto de la actitud del general Cassola, se expresa así El Diario Español:

Algo más se ha comentado lo que el corresponsal de dicho periódico expone como ideas y juicios del general Cassola. La teoría de que los partidos no deben encerrarse en moldes fijos ni someterse á rutinarios doctrinismos, y el principio de que no deben concederse apoyos incondicionales á los hombres que gobiernan, han causado penosa impresión entre los ministeriales, sobre todo entre aquellos que aun soñaban con una reconciliación próxima del general Cassola y el señor Sagasta.

Dice El Estándarte:  
Se figuran algunas gentes que los liberales conservadores, sin más que por serlo, están obligados á ser unos hombres curtidos en paciencia y resignación, condenados á soportar toda clase de atropellos é injusticias á cambio de que se les denomine hombres de orden y mansos y humildes súbditos.

Y, sin embargo, la historia los pinta de otra manera, narrando lo que fueron en 1841 y 1843, en 1854 y 1868, en cuyos años les bastó querer influir enérgicamente en la política para que su intervención decidiera sobre su rumbo y acción.

Para desautorizar un rumor telegrafado á otro colega de la mañana, telegrafia á La Iberia su corresponsal en la corte el siguiente despacho:

San Sebastian 8 (12:20 t.) - Acabo de tener la honra de conversar con el señor Alonso Martínez.

Al comunicarle las imprecisiones recogidas ayer en los círculos políticos, y al mentarle la que se refiere á la especie de un gobierno intermedio, presidido por otro hombre del partido liberal en sustitución del señor Sagasta, conservando este la jefatura del partido, me ha manifestado el presidente del Congreso, de la manera más terminante, que el partido liberal debe mantenerse en toda su integridad, pero con la condición precisa, inevitable y necesaria de ser jefe del gobierno el que lo es del partido. — Flores.

Dice un periódico que algo bueno darían algunos oradores por tener un buen repuesto de campanillas.

De las noticias de San Sebastián y Santander deduce La Epoca que la inteligencia entre el Sr. Sagasta y los coincidentes está peor que al terminar las Cortes sus tareas.

El Sr. Sagasta, hasta hora bastante avanzada de la madrugada de hoy, no había contestado á dos telegramas que le puso el Sr. Capdepon.

El silencio del Sr. Sagasta se interpretaba casi unánimemente por que se habría negado el duque de Veragua.

Los tradicionalistas íntegros se disponen á luchar en las primeras elecciones generales que haya, presentando, tal vez, por acumulación las candidaturas de los Sres. Nocedal y Ortí y Lara.

Según informes de origen oficial, el señor Ruiz Zorrilla y su familia se encuentran en un pueblecito inmediato á Dieppe.

Ante los rumores de que en Zaragoza se notaban síntomas de inquietud y mal espíritu público, se han pedido con urgencia informes á las autoridades, las cuales han manifestado que hay perfecta tranquilidad, sin que se note el menor síntoma de que pueda turbarse.

Leemos en La Correspondencia que el diputado republicano Sr. Azcárate ha sufrido una peligrosa caída del caballo, en Leon, que pudo ser grave, y afortunadamente no le ocasionó mas que una contusión. Restablecido de ella, ha salido para Hendaia, donde se encuentra muy grave una persona de su familia.

Noticias anoche recibidas por conducto autorizado, segun nos aseguran, dan por cierta y comprobada la presencia ayer en un punto de baños inmediato á Dieppe del Sr. Ruiz Zorrilla con su señora, un sacerdote muy conocido, el Sr. Ulmana, y algunos sirvientes.

Cuanto á algunos otros amigos del señor Ruiz Zorrilla, parece que ninguno de los más significados se ha movido de París.

Dice El Globo:  
El señor ministro de la Gobernación tuvo ya anoche la atención de recibir á los periodistas. Nos complace su decisión por él y por nosotros.

Vamos ganando en ello el poder comprobar ciertos rumores y especies que por ahí circulan muy á menudo, para poder afirmarlos ó negarlos; pero el ministro y el gobierno serán quienes más se beneficien de sus propias bondades. Esto no puede desconocerlo el Sr. Ruiz Capdepon en su claro talento y práctica de la vida de hombre público.

Del gobierno general de Cuba se han recibido pliegos en el ministerio de Ultramar anunciando que la recaudación en los 25 primeros dias de Julio en la aduana de la Habana ha ascendido en 55 000 pesos á la obtenida en igual periodo del año anterior.

Dicen además los indicados pliegos que hecha ya la liquidación del pasado ejercicio hasta donde es posible acercarse á lo exacto, se espera que cierre nivelados los gastos con los ingresos; pues aun cuando excedan aquellos á éstos en un millón de duros, quedan dos en créditos á cobrar, de los cuales se espera hacer efectiva la mitad.

Y si se consigue no habrá sido poco.

Podemos asegurar contra lo afirmado por el corresponsal en París de un colega, que el señor Ruiz Zorrilla continúa en Plais, cerca de Dieppe, con su familia.

Telegramas oficiales de ayer así lo confirman.

Hoy se verificará el almuerzo en Fuenterrabía de los Sres. Martos, Romero Robledo y Cassola.

Noticias de autorizado origen nos permiten asegurar que el almuerzo no tendrá más carácter que el de la manifestación de continuar acordos aquellos hom-

bres públicos en su pensamiento político.

La Iberia recoge el siguiente rumor:

Corría anoche á última hora la noticia de que el candidato que más probabilidad tiene para ser nombrado alcalde primero de Madrid es el actual gobernador de la provincia señor Aguilera.

No conocemos el fundamento de la noticia, y no podemos garantizarla por tanto.

Ante los rumores de que en Zaragoza se notaban síntomas de inquietud y mal espíritu público, se han pedido con urgencia informes á las autoridades, las cuales han manifestado que hay perfecta tranquilidad, sin que se note el menor síntoma de que pueda turbarse.

En un telegrama de San Sebastian dirigido á un periódico de la mañana se lanza ayer de nuevo la especie de que un ministerio intermedio podría allanar las diferencias que hoy separan á algunos liberales del seno de este partido.

La noticia ha sido desautorizada por los mismos liberales tan pronto como ha sido conocida.

En ninguna forma y bajo ningun aspecto aceptaría la mayoría liberal una solución política que ha rechazado sin vacilar y unánimemente desde que se anunció por vez primera con verdaderos propósitos antiliberales.

Los rumores de trabajos para alterar el orden público son este verano, como los anteriores, la fruta de la estación. Pero insistimos en decir que si los conspiradores trabajan para turbarlo, el gobierno está bien apercibido para atajar sus planes. Las noticias de todas las provincias son completamente satisfactorias.

Dice El Movimiento Católico:

Segue preocupando extraordinariamente la cuestión del Vaticano á los poderes públicos, y sirviendo de tema á las conversaciones de los políticos.

Muchos conservadores se muestran mal impresionados por el nombramiento del general Cialdini para representar á Italia en nuestra patria.

Ninguno de los más caracterizados amigos del Sr. Ruiz Zorrilla se han movido de París.

Se acentúa el rumor indicando al señor Canalejas para ir á la embajada de Roma.

Parece que el emperador de Alemania no visitará á la reina regente en San Sebastián hasta los primeros dias de setiembre, y que será de horas la estancia del soberano en la capital de Guipúzcoa.

Anoche se dijo que el duque de Veragua no estaba en Alzola, pero que llegaría quizá hoy mismo á San Sebastián.

No es el Sr. Ruiz (D. Jacinto María) quien dió en Biarritz el banquete al señor Martos, sino D. José Ruiz, padre político del primer teniente alcalde de San Sebastian, Sr. Laffite, uno de los jefes del reformismo en Guipúzcoa.

Telegrafian de San Sebastián á El Correo que la importancia del banquete de Fuenterrabía se reducirá á hablar mal del gobierno.

476 —  
Morita de Vaunoy había pasado al cuello del capitán.

Didier tomó la medalla, y sus facciones espresaron una ligera extrañeza.

—Qué es esto? respondió con lentitud; son mis títulos y pergaminos. María. Siempre he creído que esta es la señal que una pobre mujer, mi madre tal vez, puso en mi cuello, antes de esparirme á la caridad pública, pero no hablémos de eso, hijin mia... Creía haberla perdido... En vano la buscaba hace un año... Por fuerza hay magia en todo lo que ha pasado esta noche.

María continuaba mirando la medalla.

—Es extraño! dijo al fin; yo tengo otra igual.

Levantó rápidamente el cordón que sujetaba la medalla al cuello de Didier, y sacando al mismo tiempo de su seno la suya, fué á la ventana á fin de compararla.

Pelo Ruan, que hacia cinco minutos acechaba el momento en que María dejase de estar entre él y el capitán, dió un suspiro, y púsose á apuntar.

477 —  
—Son iguales! exclamó María con una alegría infantil;—iguales!

Pelo Ruan iba á tirar. El grito de María distrajo su atención, y su mirada cayó involuntariamente sobre las dos medallas.

Tiró su fusil, el cual fué bajando ruidosamente de rama en rama hasta el suelo. Una exclamación de sorpresa escapóse de los labios de Pelo Ruan: María levantó la cabeza, vió á su padre, y se quedó aterrada.

Por un primer movimiento instintivo quiso meterse adentro y cerrar la ventana; empero Pelo Ruan la detuvo con un gesto imperioso, y puso un dedo en su boca como para imponerle silencio.

Didier había cerrado los ojos, y sin duda soñaba dulcemente.

Dejóse deslizar Pelo Ruan á lo largo de una de las ramas del álamo, y llegó hasta el techo de rastrojo de la cabaña, desde donde se lanzó á la ventana.

María no se atrevía á moverse, y el capitán no veía nada.

480 —  
tenia miedo... mucho miedo! cuando os veía andar por las arboledas solo con María!... Como si un Tremi pudiese engañar á una pobre niña, como si el corazón de un Tremi no atesorase todo lo bueno, noble, generoso y leal!

—Pero... quiso aún objetar Didier que permanecía incrédulo; de todo lo que acabais de decir no veo pruebas...

—Para qué más pruebas? Vuestros ojos no son los de Nicolás Tremi, un santo anciano, cuya alma está en la presencia de Dios?—Vuestra voz, vuestra edad, la medalla, el odio de Vaunoy que os ha robado vuestra inmensa herencia... Esperad! añadió de pronto el carbonero incorporándose en toda su altura. —Tenfais cerca de seis años entonces, y Dios me ha dado un rostro que no se puede olvidar cuando se ha visto una vez...

—No os reconozco, interrumpió Didier.

Pelo Ruan se salió de la habitación. Oyóse en la pieza inmediata un ruido semejante al que produciría un hombre

473 —  
ver perfectamente cuanto pasaba en el cuarto de María.

En este momento estaba cerrada la ventana. Pelo Ruan esperaba inmóvil.

Media hora después tomó el cielo, por la parte del Oriente, un color de púrpura claro: las tinieblas desaparecieron poco á poco, y los pájaros comenzaron cantar en el follage.

Flor del Suspiro vino á abrir la ventana. El alma de Pelo Ruan pasó á sus ojos toda entera.

Antes de entrar en el interior de su cuartito, hizo María lo que hacia todas las mañanas. Arrodillóse, cruzó sus blancas y pequeñas manos sobre el apoyo de la ventana, y rezó sus oraciones á Nuestra Señora de la Media Selva.

Después volvió al lado del lecho cantando una estrofa de la querrela de Arturo, y presentó al capitán un vaso de leche.

El dormitorio de Flor del Suspiro era una especie de nido fresco y gracioso, casi doble que la sombría pieza don-

## Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 9 de Agosto de 1889.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

La suspensión de algunos Concejales del Ayuntamiento de esta capital es tema escogido para satisfacer la natural curiosidad del público, ávida siempre de emociones.

Nadie habla de política, convencido de que sería una majadería hablar de crisis, de cambios de política ó de graves trastornos en el orden público.

Los Concejales son los que hacen el gasto, y la administración municipal de Madrid es presentada como la más inmorales de todas las corporaciones populares.

Como siempre, los cargos son apasionados, y los abusos que, con aplauso de todo el vecindario supo cortar el Gobierno y el señor Aguilera, sirven de pretexto á los conservadores para pintar con fuertes y vivos colores la gestión del señor Abascal.

En los centros oficiales se niega tenga importancia la anunciada visita del Emperador de Alemania á la Reina Regente en San Sebastián, por lo que pudiera relacionarse con la política que España sigue con todas y cada una de las grandes potencias de Europa.

El Gobierno aprecia en cuanto vale la buena amistad que le une con todas las potencias.

Opinan muchos que el Ministerio de Estado debía ir abriendo nuevos mercados á los principales productos que constituyen la riqueza del país, porque hoy sabido es que el mercado francés absorbe nuestra exportación vinícola para explotarla, no para consumirla, y pudiera surgir una verdadera y gravísima crisis agrícola, ya por la falta de cumplimiento de los tratados, ya por circunstancias imprevistas.

Coméntase satisfactoriamente que el Gobierno italiano haya concedido ayer licencia temporal á 70.000 hombres de su ejército.

La reseña de la sesión del Senado francés constituido en Tribunal de Justicia, y especialmente la argumentación expuesta por el Procurador general, causó pésimo efecto.

Algunos periódicos independientes califican de amaños los cargos formulados ayer contra el General Boulanger.

El Gobierno se puso en ridículo, y si hoy la acusación no resulta más seria y concluyente, la sentencia que pronuncie el Tribunal carecerá de todo prestigio.

Los partidarios del ex Ministro de la Guerra aseguran que, ante la persecución y la calumnia lanzada en nombre del Gobierno por el Procurador general, la popularidad de Boulanger aumenta y deja en situación poco airosa al Presidente de la República.

El correspondiente.

## Variedades.

### NOCHES DE VERANO

¡Cuánto nos acordamos del invierno y de las estaciones medias cuando llega el estío con sus rigores!

Entonces tenemos fija la idea en esas largas noches en que arrellanados en la bu-

taca pasan las horas en animado consorcio, y entregados á la lectura de alguna de esas obras que ilustran la inteligencia humana, nos es muy grato el calor de la lumbre que rehabilita nuestros miembros ataridos por el frío.

Ahora sucede todo lo contrario; entonces nos colocamos sobre el cuerpo cuantos abrigos hay en casa: en la estación presente nos estorba hasta la camisa.

En el mes de Agosto, por regla general, es cuando más se sienten los calores.

A medida que la temperatura sube, la humanidad baja, ó lo que es lo mismo: nuestra razón social, bajo el punto de vista físico, entra en el periodo de la liquidación.

Si tuviéramos la curiosidad de pesarnos en primavera y en otoño, podríamos fácilmente hacer comparaciones, de las que sin duda habrían de resultar diferencias que causarían miedo.

Basta de preámbulos, y vamos, si es posible, á entrar en materia.

Generalmente, aquí pasamos el estío cada cual con las comodidades que la suerte le destina. Esta es una verdad como un puño.

En las horas del día, y cobijados por un sol que nos achicharra y nos pone en estado de *bistek*, caminamos por las calles sudando gruesas gotas, resultando deficientes las sombrillas que algunos usan para mitigar *in partibus* los rayos solares que nos derrieten como si fuéramos de mauteca.

Fecho tras pasa los picos de las montañas, y, antes de dejarnos envueltos en las tinieblas, dá la alternativa á la luna, que desde su elevada altura hace oposición á los focos del alumbrado por gas.

Terminan nuestras cotidianas tareas, y con una flojedad de cuerpo irresistible, nos dirigimos al paseo del Gran Capitán, lugar animado por nuestras bellas y centro de reunión general para todos los que quieren aspirar los puros aires que la sierra nos envía.

A las doce, poco más ó menos, nos dirigimos al hogar doméstico, y los que vivimos con la oreja junto á la teja, y por suerte nuestro *hotel modelo* se halla situado en calle céntrica, de gran circulación y mucho vecindario, pasamos ratos muy divertidos.

Por ejemplo: Abrimos de par en par todas las puertas de nuestro dormitorio, nos dirigimos al lecho, que arde que es un gusto, damos media vuelta á la izquierda ó á la derecha y nos dejamos caer pesadamente con la sana intención de dormir á pierna suelta.

Nada más justo que descansar después de haberse entregado al trabajo las horas reglamentarias y su añadido inclusive.

Entonces comienza una prolongada séria de desdichas que nos ponen á caldo.

No hemos conseguido conciliar el sueño, cuando el silbido de una lechuza nos pone los pelos de punta, y eso que no somos fatalistas.

Salimos de la *mijita* de susto que aquello nos produjo y damos media vuelta á la izquierda, preparándonos de nuevo á dejarnos caer en brazos de Morfeo.

Pero ¡oh desgracia! una señora de la vecindad comienza desde un balcón el relato de un viaje á la isla de Cuba, relato curioso y lleno de accidentes notables que como un papagayo refiere á otra vecina de la casa de enfrente.

A larga distancia, óyense varios instrumentos, canciones y *jolgorio* general, en celebración de que á Juanito, el Benjamín

de la casa, le apuntan los primeros dientes, mientras el vecindario echa las últimas muelas.

Las campanas de los relojes de la capital avisan al vecindario que ha pasado la media noche.

La luz artificial desaparece de nuestras calles, excepto en la carrera de la estación de los ferro-carriles.

Parece que á la una de la madrugada todo el mundo debe entregarse al reposo.

Pues no señor.

Hay calles en donde ocurre todo lo contrario.

A la una y media, hizo escala en Puerto Rico la señora que relataba el viaje á la isla de Cuba. Con gran copia de detalles nos enteramos de los usos y costumbres del país, de la rareza de las aves, del *guaraguau* y del *pitirri*, y de otros primores que nos entran por el oído derecho y, después de atormentarnos la cabeza, salían por el izquierdo.

¡Dios mío! qué ganas de conversación, sin hacerse cargo....

Mientras tanto y aprovechando la oscuridad, un mosquito del tamaño de un cigarrón, se empeñaba en arrancarnos la nariz de la que se llevó media azumbre de sangre.

Somos el rigor de las desdichas. El mosquito practicaba ejercicios gimnásticos en nuestra frente, espaciosa por falta de pelo, y riéndose de nuestra desgracia, volaba alrededor dando fuertes pitadas.

En aquellos momentos nos acordábamos de los fusiles Remington, de la guardia civil y del trueno gordo.

Hartos de sufrir aquella séria de incomodidades que nos producía el insecto, abandonamos el lecho, y encendimos una bujía dispuestos á que el mosco pagara con la vida sus imprudencias.

Pero la desgracia nos perseguía por todas partes.

El insecto se posó sobre una cortina, hicimos puntería y, al aproximar la luz, huyó el mosquito. Un rato después, la cortina era presa de las llamas.

Pronto salimos del aprieto, que fué un poco duro, y á la cama nuevamente con nuestro cuerpecito, por cuyos poros se deslizaban torrentes de sudor.

Eran las dos de la madrugada, cuando nos disponíamos á descansar.

Un rezagado llega á la puerta de su casa y dá un fuerte aldabonazo, seguido de estas palabras á *totte voce*:

—¡Higinio! ¡Higinio! Vamos, hombre, no seas guasón.

Higinio, que roncaba en el balcón como un cachorro, se estiró como los gatos, se restregó los ojos y franqueó la entrada al retrasado.

Y pensábamos dormir.

Un ruido de quince mil diablos se percibe á larga distancia.

El tumulto se aproxima y llega á nuestro olfato un olorillo que nos produce náuseas.

Era una pipa conductora de guano que derramaba el contenido en la vía pública.

Pasó el carro, y tras él, dos guardias municipales conducían del brazo, con toda solemnidad, á un borracho que á grandes gritos se lamentaba de su situación.

Un cuarto de hora después se paraba bajo nuestro balcón un tenorio que comenzó á afinar la guitarra.

—¡Dios mío! ¿Tendremos ahora serenata?

Afortunadamente quedó en proyecto, pero fué bastante aquello para ahuyentarnos el sueño.

El reloj corría sin cesar; el tiempo volaba; la noche iba desapareciendo; asomaban los primeros destellos de la aurora; óyese el monótono sonido de la campana que toca el alba; los madrugadores comienzan á cruzar las calles; las campanillas de las "burras de la leche," despiertan al que duerme; hacen lo propio los mozos de panadero, que reparten sendos palos en las casas de la vecindad; los rayos del sol invaden nuestra vivienda, y llega la hora de levantarse sin haber dormido quien como nosotros no tiene otras comodidades que las que permite nuestro exiguó presupuesto de ingresos, ni más playas que las del Arenal, ni otro San Sebastian que el de los Ballesteros.

M. Martínez Alguacil.

## Gacetillas.

### —Un proyecto en proyecto.—

A fines de Junio del año último y en virtud de razonada instancia presentada por una parte de los propietarios á quienes vienen siguiendo incalculables perjuicios los trabajos que se verificaron para las obras del murallón en la Ribera, la Corporación municipal, estimando las quejas en todo su valor, nombró comisiones de su seno para que, previos detenidos reconocimientos, pudieran emitir informe y ponerse en práctica aquellas obras que fueran mas necesarias, á fin de que con su realización se protegieran de algun modo los perjudicados intereses de los propietarios referidos, mientras el Estado resolvía definitivamente la continuación de las paralizadas obras. Las comisiones practicaron los reconocimientos con la cooperación del Arquitecto titular, y el Municipio conoció entonces la necesidad imperiosa que existía de construir un muro de contención en la margen derecha del Guadalquivir para que protegiera la casa-horno del Amparo. El Municipio tomó acuerdos favorables en este sentido, se hizo el presupuesto y hasta hoy el proyecto yace en el oscuro rincón del olvido. La razón y la lógica designan á este asunto como caso de conciencia. El señor García, uno de los más perjudicados, ha perdido ya una gran parte de la finca que el trabajo honrado y la laboriosidad le han proporcionado. En las crecidas que experimentó el Guadalquivir el año último, desaparecieron á impulso de las olas algunos metros de terreno, y en la época actual se demorona el terraplen que aún queda, amenazando constantemente desplomarse. Cuando el río experimente nuevas avenidas y las aguas arrastren en su corriente nuevas partes de aquella propiedad, el señor García se verá obligado á abandonar la finca, si antes no se acude al remedio. El muro de contención á que nos hemos referido ocasiona un pequeño desembolso á la caja municipal; el Ayuntamiento reconoce que la petición es justa, puesto que así lo tiene consignado en actas. En vista de estos antecedentes y en nombre de los propietarios á quienes afecta cuanto dejamos expuesto, lo recomendamos al Municipio, para que salga del olvido el expediente que hubo de formarse en su día, y no eche en saca roto que, como decimos al principio, se trata de un asunto de conciencia.

—Inauguración.— Como tenemos dicho, esta noche tendrá lugar con la mayor solemnidad la inauguración del alumbrado eléctrico en la villa de Puente Genil, acto al que han sido invitados galan-

temente por la ilustrada Corporación municipal de aquella importante población, las autoridades provinciales, Diputados del distrito, Alcalde de esta capital y Directores de la prensa. Aquel Municipio, queriendo solemnizar esta útil mejora, introducida en aquella importante población; que puede vanagloriarse de ser la primera que la inaugura en la provincia, obsequiará á los invitados después del acto con una función de gala en su bonito coliseo, y más tarde con un banquete en una de sus magníficas huertas á orillas del Genil, en el que se prescindirá de toda clase de brindis. De esta capital salen hoy para referido punto el señor Gobernador de la provincia, los Diputados provinciales señor don Manuel Matilla y Conde de Bust, don Juan M. Algaba, don Rodolfo del Castillo y los demás representantes de la prensa local. La población de Puente Genil debe estar satisfecha de la mejora que hoy inaugura, y por ello le enviamos nuestros plácemes, á la vez que le damos gracias por la atención tenida con la prensa periódica.

—El vigía.— Abrió ayer la Rambla férica.— Puente Genil la abre el jueves.— como el viernes Belalcázar...— y otras varias después vienen.

—Música.— Esta noche concurrirá á la calle-paseo del Gran Capitan la banda municipal de música, que tocará de nueva á once seis números de su escogido repertorio.

—Recaudación.— Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 9 del corriente.— Central, 1184 pesetas y 25 céntimos.— Puente, 848'38.— Pretorio, 699'68.— San Sebastián, 563 82.— Victoria, 617'61.— Matadero, 738 32.— De las 4652 pesetas y 06 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 2173 27.— A la provincia y municipio 2173'40.— Adicionadas 305'39.

—Cargo.— Ayer hizo entrega nuestro distinguido amigo el señor don Rafael Lopez Dieguez, del que con gran celo é inteligencia ha desempeñado de Director del Instituto provincial de segunda Enseñanza, y del Real Colegio de Nuestra Señora de la Asunción, que le es adjunto, en manos del ilustrado Subdirector de referido establecimiento docente, señor don Narciso Sentenach. El señor Lopez Dieguez partió en el tren espress de anoche con dirección á Madrid, desde cuyo punto saldrá para uno de los balnearios del extranjero. Le deseamos feliz regreso.

—Disposición.— Para los efectos que previene el artículo 24 del reglamento de ascensos, aprobado por real órden de 31 de julio último, se ha dispuesto que los señores secretarios de las direcciones generales y demás dependencias donde tengan destino archiveros y oficiales del cuerpo auxiliar de oficinas militares, se sirvan remitir á la Dirección general del cuerpo de Estado mayor copia de las hojas de servicios y hechos de los que hayan cumplido dos años en su actual empleo, verificándose igual remisión por los jefes de Estado Mayor de los distritos en cuanto á los de dichas clases que presten sus servicios en los mismos y reanun aquella condición.

—Fragmento.— ¿...? Me preguntás á mí por qué me quejo?— ya esmalten mi cabeza blancas canas,— por mas que, ya lo ves, no soy un viejo; huyo del mundo las querellas vanas,— y solo gozo dulce compañía— que alguna vez me dan las nueve hermanas.— Si, caro amigo, busco en la poesía— grata expansión y celestial con-

— 474 —

de se acostaba el carbonero. Las paredes eran blancas y sembradas de ramos de fumaría, linda flor que segun la antigua creencia de los hombres de la selva, tiene la propiedad de hacer huir la fiebre. Frente á frente de la ventana, un lecho pequeño de encina negra sin pies ni colgaduras, daba á la celda un aspecto de virginal austeridad. Encima del lecho habia un piadoso trofeo, formado de una pila de cristal de agua bendita, una rama de flor de laurel, bendecida el domingo de Ramos en la parroquia de Liffre.

El resto de los muebles se componia de una silla y media, docena de canastillas de madre selva, hechas de diversas formas, y de las que Flor. Saspuro se servia en vez de cajas de cartón, de armarios y de cómodas.

Didier estaba acostado en el lecho; acercóse María sin temor ni vergüenza; y púsose de hinojos. La dulce niña ignoraba el mal, quedando intacto su pudor, esa virtud que no tenia la primera mujer cuando sa íó inmacula-

— 479 —

sis; ahora comprendo por qué Vaunoy queria asesinarlo... Y yo que lo dejaba!... Quién le ha salvado en lugar mío?

—Yó, pronunció María débilmente.

—Tú, repitió Pelo Ruan, estrechando sobre su corazón á la jóven con una exaltación febril,—tú, hija!—Gracias, gracias con todo mi corazón!... Tú has hecho lo que yo hubiera debido hacer... Tú le has amado, cuando yo le odiaba ciegamente... Tú le has adivinado, cuando yo le desconocía... Tú le has dado un asilo, cuando yo queria matarle!... Perdonádmelo, añádid volviéndose hácia Didier, el cual permanecía medio atontado y sin comprender;—perdonad, señorito Jorge.

—Jorge? balbuceó el capitán; os engañais.

—No! no! no me engaño! Esa medalla que me ha hecho hallar la Providencia, yo fui quien la colocó en vuestro cuello, hace veinte años, en una noche terrible en que Vaunoy intentó aún asesinarnos... porque hace mucho tiempo que os persigue, señorito. Y yo que

— 478 —

Pelo tomó las dos medallas, y las examinó con gran atención. Después apartó á su hija, á fin de adelantarse hasta el lecho.

—No lo mateis, padre mío! oh! no lo mateis! exclamó llorando.

Didier se levantó de un salto al oír este grito; pero Pelo Ruan lo habia previsto, y ya habia cogido al capitán por los hombros con su pesada mano.

—Padre mío! padre mío! gritó aún María con desesperación.

—Chis! dijo en voz baja el carbonero.

Durante muchos minutos contempló al capitán en silencio. Mientras lo miraba, íbase pintando en sus facciones una emoción extraordinaria, y más creciente cada vez; dos lágrimas contenidas saltaron al fin de su ojos. Dejose caer de rodillas, y besó la mano de Didier con un respeto lleno de cariño.

—Qué quiere decir esto, mi buen hombre? preguntó admirado el capitán.

—Su voz también! murmuró Pelo Ruan sumido en una especie de éxta-

— 475 —

da y casi divina de las manos del Creador.

Didier la contemplaba con respeto y ternura. Ambos sonreían y gustaban silenciosamente esa dicha infinita de los enamorados, que los postas sienten y que no saben pintar, porque el hombre no se ha cuidado de inventar palabras para esa felicidad tan rara y tan fugitiva.

El día iba amaneciendo. Pelo Ruan no habia podido distinguir aún nada en el dormitorio. Al fin vió las varoniles líneas del perfil de Didier, que se destacaban en la blanca almohada.

Estremeciése de rabia, y estrechó convulsivamente su mosquito.

—Qué bien se está así! murmuró María con recogimiento.

Tomó Didier entre sus manos la rubia cabeza de la jóven, é imprimió un casto beso en su frente.

Pelo Ruan oyó el ruido de este beso, y preparó su mosquito.

—Qué es eso? dijo de pronto María apoderándose de la medalla que la se-

uelo...  
aba...  
guil...  
con e...  
mundo...  
cha y...  
fiar...  
indif...  
vient...  
le pi...  
—dá...  
amig...  
virtu...  
de bi...  
busco...  
mi re...  
glo...  
piro...  
—al...  
sada...  
estár...  
exen...  
véntu...  
aza h...  
—da...  
Al oí...  
co m...  
esa f...  
ma s...  
ment...  
dia...  
fado...  
Expo...  
Alba...  
pues...  
nes...  
irán...  
conti...  
ción...  
cenci...  
gado...  
al qu...  
tingu...  
Cast...  
tor d...  
gado...  
el ac...  
elect...  
Geni...  
cual...  
aque...  
quer...  
cial...  
mejo...  
Hija...  
cial...  
mien...  
rante...  
necio...  
Palm...  
siem...  
de lo...  
men...  
de S...  
de la...  
rales...  
parr...  
gido...  
las C...  
trucc...  
yo d...  
no q...  
aque...  
tas y...  
Tom...  
coa...  
go de...  
jand...  
de A...  
á Es...  
ción...  
éxito...  
las p...  
ha in...  
impo...  
trasc...  
con f...  
noch...  
tro il...  
do m...  
ces y...  
prim...  
Horr...  
has p...  
no F...  
hand...  
na es...  
sido...  
no er...  
Es ve...  
detal...  
El co...  
gund...  
las li...  
conti...  
entre

uelo—que dá ilusión á el alma y me esta-  
na.—Para gozar mejor la luz del cielo,—  
abandona los males de la tierra,—cual  
águila caudal levanta el vuelo,—no estás  
con el dolor en cruda guerra,—que en el  
mundo ideal del sentimiento—toda la di-  
cha y el amor se encierra.—Necesito so-  
ñar, mi pensamiento—aspira á un ideal  
indefinido,—figura que deshace el vago  
viento,—y en horas de tristeza á Dios  
le pido—ahuyente de mi ser el sufrimiento,  
—dándome con reposo para el alma—un  
amigo leal: el sentimiento.—Quiero de la  
virtud lograr la palma,—por ese dulce  
bienestar suspiro,—y en el campo faréz  
busco la calma.—Aquí en la soledad de  
mi retiro—ni sueño nunca con mundana  
gloria,—ni por la pompa mundanal sus-  
piro.—¡Oh cuánto se refresca mi memoria  
—al recordar de placenteros días—de pa-  
sada niñez la alegre historia!—En ella  
están mis puras alegrías,—ese poema  
exento de pesares,—en el que cifro las  
venturas mías.—Respiro aquí perfumes de  
azahares,—y la fé que el creyente necesita  
—de la Virgen sagrada en los altares.—  
Al oír la campana de su ermita,—que bus-  
co más que el ostentoso templo,—en mí  
esa fé perdida resucita,—que hace al alma  
seguir un santo ejemplo...

**Tenor.**—Nuestro paisano el emi-  
nente tenor Valero, saldrá de Sevilla el  
día 15 de este mes para Paris, acompa-  
ñado de su señora, con objeto de visitar la  
Exposición, deteniéndose algunos días en  
Alhama, San Sebastián y Biarritz; des-  
pués irán los viajeros á Londres, y á fi-  
nes de Setiembre ó primero de Octubre  
irán á Milán, en cuyo teatro está aquel  
contratado.

**Título.**—Se ha recibido en la Sec-  
ción respectiva del Gobierno civil, el de li-  
cenciado en derecho á favor del joven abo-  
gado señor don Miguel Martínez Córdoba,  
al que felicitanos.

**Representación.**—Nuestro dis-  
tinguido amigo el señor don Rodolfo del  
Castillo y Quatiller, ilustrado Direc-  
tor de *La Andaluza Médica*, se ha encar-  
gado de la representación del DIARIO en  
el acto de la inauguración del alumbrado  
eléctrico de la importante villa de Puente  
Genil, que se verificará esta noche, y al  
cual hemos sido atentamente invitados por  
aquel Municipio y por nuestro antiguo y  
querido amigo el digno Diputado provin-  
cial, señor Padilla y Parejo.

**Defunción.**—Anteayer pasó á  
mejor vida sor Andrea Ramirez y Martel,  
Hija de la Caridad del Hospital provin-  
cial de Agudos, en cuyo benéfico estableci-  
miento prestó importantes servicios du-  
rante los nueve años que en él ha perma-  
necido. La finada, que era natural de las  
Palmas en la Gran Canaria, se distinguió  
siempre por su celo en el cumplimiento  
de los humanitarios deberes que se im-  
ponen las Hijas de la insigne congregación  
de San Vicente de Paul. Ayer á las seis  
de la tarde tuvieron lugar solemnes fune-  
rales en sufragio por su alma, en la iglesia  
parroquial del Sagrario. Dios la haya acogi-  
do en su misericordioso seno.

**Subasta.**—El día 17 se subasta en  
las Casas Capitulares de Mentoro la cons-  
trucción de una alcantarilla sobre el arroyo  
de los Frailes, en la pasada del cami-  
no que dirige al puente de Corcomé, de  
aquel término, por el tipo de 1.480 pesetas  
y 36 céntimos.

**Efemérides.**—Hoy.—1480.—  
Toma y saqueo de Otrante por los turcos.  
—1492.—Elección del español Rodrigo  
de Borja, papa, con el nombre de Ale-  
jandro VI.—1809.—Desastrosa batalla  
de Almonacid. 1860.—Inglaterra niega  
á España el título de gran potencia.

**El submarino.**—En colaboración  
de cuanto hemos dicho respecto al  
éxito que ha obtenido el ilustre Peral en  
las pruebas de inmersión del buque que  
ha inventado, y que resuelve el problema  
importante de la navegación submarina,  
trascríbimos con gusto el telegrama que  
con fecha 7 del corriente, á las 10 de la  
noche, dirigió á un colega de Sevilla nues-  
tro ilustrado amigo y paisano el distingui-  
do marino señor don José Ramón de Ho-  
ces y Losa, conde viudo del Casal y  
primogénito del Excmo. Sr. Duque de  
Hornachos. Dice así: "Empezaron prue-  
bas reservadas de inmersión del submarino  
Peral á las diez de la mañana, termi-  
nando á las doce. La navegación submarina  
es ya un hecho, pues el resultado ha  
sido notable por todos conceptos. Termino  
en este momento de comer con Peral.  
Es veheméntísimo mi deseo de transmitirle  
detalles que es imposible hoy consignar.  
—El conde viudo del Casal."

**Edición.**—Se ha publicado la se-  
gunda de la obra que con el título de *Ho-  
jas literarias* se publica en Barcelona; y  
contiene trabajos de entendidos escritores,  
entre los que figuran los señores Grilo, Al-

calde, Valdelomar (don Enrique y don  
Julio) y García de Castro.

**Fuga.**—Anteayer se ausentó del  
hospital de Crónicos un enfermo que reci-  
bía asistencia en aquel establecimiento,  
siendo encontrado por un guardia munici-  
pal en uno de los pasos á nivel de la línea  
de Madrid, donde era fácil le hubiese atropel-  
lado algún tren. El referido guardiamuni-  
cipal lo condujo á mencionado estableci-  
miento.

**Correspondencia.**—El laurea-  
do poeta nuestro antiguo y querido amigo  
señor don José María Gutiérrez Alba,  
nos ha dirigido una preciosa carta en ver-  
so, propósito del primer accésit que me-  
reció y obtuvo en el último certámen del  
Ateneo, con la queja de no haber logrado  
contestación á otra que nos escribió para  
que le aclarásemos el involuntario error en  
que incurrió uno de nuestros apreciables  
colegas locales, respecto á su persona.  
Podemos asegurarle que á correo seguido  
le escribimos, deshaciendo el error, y re-  
mitiéndole además dos ejemplares del  
DIARIO que referís toda la verdad del ju-  
icio del Jurado. No es culpa nuestra que  
dicha contestación no haya llegado á su  
poder.

**Empalizada.**—Está mereciendo  
aplausos la que se ha colocado á la entra-  
da del Teatro-circo, y que facilita mucho,  
separándolas, la entrada y salida de la  
concurcencia, que solía producir confusio-  
nes, que afortunadamente se han evitado  
por este medio.

**Proyectos.**—La Hermandad de  
Labradores, iniciadora del pensamiento  
de establecer una feria-mercado en los días  
25, 26 y 27 de Septiembre próximo, tiene  
entre otros proyectos el de la celebración  
de una gran corrida de toros de una acre-  
ditada ganadería cordobesa, tomando parte  
en la lidia el célebre espada Rafael Gua-  
rra, *Guerrita*. A este efecto, y á fin de pro-  
curar la mayor concurrencia de foraste-  
ros al nuevo mercado solicitará de las em-  
presas de los ferro-carriles viages en trenes  
económicos.

**Agua.**—La falta que venía notán-  
dose estos días en las fuentes de la Socie-  
dad de Participes, era originada por in-  
terrupciones en la atarjea inmediata á la  
huerta del Hierro, á cuyo punto salieron  
ayer algunos operarios para llevar á cabo  
las reparaciones necesarias.

**Polvo.**—Continúa éste molestando  
á los numerosos concurrentes al paseo y  
baños de la Ribera. Esto se explica por la  
gran distancia en que se halla el Guadal-  
quivir.

**Edicto.**—Por uno del juzgado de  
la izquierda se llama á don Luis Sanchez  
Flandot, Inspector jefe que fué de la com-  
pañía de tabacos, para declarar en causa  
por contrabando.

**Cosas de mulos.**—Anteayer fué  
curado en la casa de socorro del distrito  
un individuo que en el Campo de la Mer-  
ced recibió en el vientre una coz, causán-  
dole grave contusión.

**Al fresco.**—El cuerpo de Vigilan-  
cia condujo anteayer á la cárcel pública  
á una mujer y tres hombres, reclamados  
por el juzgado municipal de la derecha para  
cumplir condena.

**Mucho ojo.**—Dicen de Málaga  
que allí como en otras poblaciones circulan  
monedas falsas con el cño del rey ni-  
ño don Alfonso XIII. Entre esos duros  
nuevos, relucientes, que parecen acabados  
de salir de la fábrica, se dice que hay no  
pocos falsos, que apenas se distinguen de  
los legítimos. Añádese que también hay  
duros de plomo que parecen de plata, ma-  
ravillando la perfección con que están  
hechos. Estos basta tirarles con fuerza  
contra el suelo para que se conozcan en el  
sonido. Pues ojo para no ser víctimas de  
los falsificadores.

**Trampas.**—En la calle de Barbe-  
ros, antes San Antonio, hay por lo menos  
una baldosa levantada algunos centíme-  
tros. Hay más: en la calle de Ramirez de  
las Casas Deza, también hay otras varias  
que comprometen á la doliente humani-  
dad. Todavía hay más: en la puerta de la  
casa número 16 de Fernando Colón, hay  
otra baldosa hecha añicos.

**Anónimos.**—No somos nosotros  
solos los que reciben anónimos sobre asun-  
tos locales; pero se estrellan en la discre-  
ción de la prensa cordobesa. Es tarea in-  
útil, pero no buena.

**Cuestión.**—Anteayer la promo-  
vieron en la plazuela de las Tendillas dos  
individuos, uno de los cuales intentó acom-  
eter al otro con un formón, que le fué  
recogido por un guardia municipal.

**Orden de prelacion.**—El *Bole-  
tín oficial* del jueves publicó el establecido  
en las carreteras de esta provincia y que  
el día 5 formuló la comisión para la razo-  
nable propuesta.

**Agresión.**—En la calle Cardenal  
González dió anteayer un agudor un

golpe con un cántaro á un joven que re-  
sultó herido en la cara junto á un ojo,  
siendo curado en la casa de Socorro del  
distrito.

**Y el bozal?**—En la calle de las  
Parras fué mordido anteayer en un brazo  
por un perro, un joven que hostigó á dicho  
animal. Fué curado en la casa de socorro  
del distrito.

**Llamamiento.**—Por edicto del  
Juzgado de la izquierda se llama á una  
tal Mariquita, que en Julio era sirvienta  
de una casa de lenocinio calle de los Leo-  
nes, para declarar en causa contra Carmen  
Jimenez, por hurto.

**Pensamiento.**—Nada mas tris-  
te que el despertar para aquellos que so-  
lo en sueños logran entrever su felicidad.

**Sección minera.**—Se han solici-  
tado 44 pertenencias de la mina de plomo  
"Recompensa á la constancia," situa-  
da en la dehesa del Sello, término de Po-  
sadas.

**Cantar.**—Los rayos de hermosa lu-  
na—por tu frente resbalaban,—mientras,  
de amor mensajeros,—daban luz á nues-  
tras almas.

**Muy digno.**—En la vacante pro-  
ducida por defunción del señor don An-  
tonio Rabaneda, Cura propio de la parro-  
quia de Belmez, ha sido nombrado el apre-  
ciable sacerdote señor don Nemesio Me-  
dina Muñoz, coadjutor de la citada parro-  
quia, para el desempeño del cargo de Eco-  
nomo, á que es acreedor por los méritos  
que en su carrera tiene contraídos. En-  
viamos al interesado nuestra cordial en-  
horabuena.

**Fondos municipales.**—La cuenta  
de los de Torrecampo, respectiva al  
primer trimestre del anterior ejercicio,  
contiene por ingresos 6.245 pesetas y 44  
céntimos, y por pagos 5699 y 38.

**Vacante.**—En tal estado se halla  
la plaza de Secretario del juzgado munici-  
pal de Fuente la Lancha. Hasta el día  
23 puede ser solicitada.

**Incendio.**—Anteayer se decla-  
ró un violento incendio en unos pajares  
inmediatos al cementerio de la villa de  
Fuente Ovejuna, propiedad del rico hacen-  
dado don Juan Luis Pequeño. Inútiles  
fueron las disposiciones adoptadas por la  
autoridad local y los esfuerzos que para su  
extinción emplearon la fuerza de la Guar-  
dia civil y multitud de personas que desde  
los primeros momentos acudieron al lu-  
gar del siniestro. La clase de combusti-  
ble, el ser las maderas de los techos muy  
viejas y el viento Oeste que reinaba, con-  
tribuyeron á la total destrucción del edi-  
ficio en poco mas de media hora. Las pér-  
didas materiales son de alguna importan-  
cia. Se atribuye el origen del incendio á  
una punta de cigarro que imprudentemen-  
te arrojó alguno de los trabajadores que  
introdujeron los paja.

**Licitacion.**—El 17 se subasta en  
las casas consistoriales de Montilla el la-  
gar llamado de Montenegro, de aquel tér-  
mino, capitalizado en 8.110 pesetas.

**Captura.**—Por la Guardia civil del  
puesto de Fuente Tójar fueron detenidos  
el día 7 del actual dos individuos, en los  
que recaen sospechas de que puedan ser  
los autores del hurto de 40 pesetas en  
calderilla, cuatro costales de jerga y un  
capote, á un vecino de aquella villa. La  
autoridad judicial entiende en el asunto.

**Lista.**—El jueves publicó el peri-  
ódico oficial de esta provincia la lista de  
los Jurados electos en los partidos de  
Fuente Ovejuna y Pozoblanco.

**Otro incendio.**—A las cuatro de  
la tarde del día cinco del actual, se pro-  
dujo un incendio en la dehesa comunal de  
Almodovar, quemándose cuarenta fanegas  
pobladas de monte bajo. La guardia civil  
de aquel puesto contribuyó á su pronta  
extinción. Créese que este siniestro ha sido  
casual.

**Repartimiento.**—Hasta el 16  
se halla á la vista el de la contribución  
territorial en Posadas.

**En un juicio.**—Diga usted ¿por  
qué se fué de la fonda sin pagar el gasto  
que había hecho?—Muy sencillo, señor  
juez, porque se me había perdido... la  
cuenta.

**CHARADA.**

Amo á prima con pasión,  
pero su madre porfia,  
en que no la he de querer,  
y acaba así con mi prima.

Solución á la charada anterior  
**CO-CHE-RO.**

**RECUERDO**

EN EL DIA DE MI MADRE.  
Las cinco letras que forman  
de madre el nombre poético,  
son las mismas pronunciadas  
por Jesús en el madero,  
antes de entregar su espíritu

en aquel suplicio horrendo.  
Quisiera de Victor Hugo  
tener el número y plectro,  
para cantar con sus notas  
del más puro sentimiento,  
al ser á quien mi existencia  
después de Dios se la debo.  
¡Madre!... ¡Madre!... ¡Qué palabra  
de tantísimo respeto!  
¡Dichoso aquél que la tiene!  
¡Triste yo que no la tengo!  
Cuando á solas pienso en ella  
y mi desgracia contemplo,  
lloro y digo: ¡Madre mía!  
y al nombrarla me consuelo.  
Hoy que triste, ahandonado  
de la vida en el sendero,  
á la mitad de esa vida  
envejecido me veo,  
con risa amarga yo mismo  
me pregunto que si es cierto  
que mis dichas se acabaron,  
y yo mismo me contesto:  
Han sido y son ilusiones  
las dichas que ya se fueron;  
lo positivo en el mundo,  
lo que dura, es el afecto  
de una madre... mientras vive,  
después de muerta... el recuerdo.

Tú, madre, que las delicias  
disfrutando estás del cielo,  
pídele á Dios que se acaben  
para mí los sufrimientos,  
y que al morir diga: ¡Madre!  
á Dios y á tí bendiciendo.

Emilio López Dominguez

**Boletín religioso.**

**SANTO DE HOY.**—San Tiburcio, y  
Santa Susana, virgen y mártir.—Mañana,  
Santa Clara, virgen y fundadora.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la  
Parroquia de San Lorenzo, por doña Do-  
lores Fernandez, en sufragio de su espo-  
so don José Dieguez.

**Jubileo de Totios quoties** en la ca-  
pilla de Ntra. Sra. del Rosario de la Real  
Iglesia de San Pablo, para la festividad  
de la Asunción de Nuestra Señora. Todos  
los fieles que confesando y comulgando  
visiten la referida capilla desde primeras  
visperas de la festividad hasta puesto el  
sol del referido día, tantas cuantas veces  
visitaren la referida capilla, regando á  
Dios por las necesidades de la Iglesia y  
del Estado, ganan indulgencia plenaria.  
Estas y las concedidas al Santísimo Rosa-  
rio, pueden ser aplicadas á las almas del  
purgatorio.

**Hoy, como segundo domingo de  
mes, habrá en la Iglesia de Santa Ana  
Misa y Comunión general para la Asocia-  
ción de Hijas de Maria, á las ocho, y por  
la tarde á las seis los ejercicios de cos-  
tumbre.**

**La comunidad de religiosas del con-  
vento de Santa Isabel de los Angeles, ce-  
lebrará mañana á las nueve y media,  
una solemne fiesta á Santa Clara, en  
la que predicará un R. P. del In-  
maculado Corazón de Maria. A las seis  
y media de la tarde de los días 12, 13  
y 14, tendrá lugar un solemne triduo á  
dicha Santa Madre, en el que predicará  
don Francisco de P. Soule.**

**En la Iglesia del convento de religio-  
sas de Santa Cruz se celebrará ma-  
ñana á las nueve una solemne función  
á Santa Clara, en la que predicará el se-  
ñor don José Julian Barrigon.**

**En la Iglesia auxiliar de San Basilio  
empezará mañana, á las oraciones, un  
solemne Triduo á Ntra. Sra. del Tránsito,  
en el que predicará el señor don Ber-  
nardo Serrano y Romero. El jueves pró-  
ximo á las seis y media de la tarde, ten-  
drá lugar la procesión, que recorrerá el  
itinerario de costumbre, á cuyo acto están  
invitados las autoridades.**

**En la Iglesia del convento de religio-  
sas Capuchinas se celebrará mañana á  
las diez una solemne función á la gloriosa  
fundadora Santa Clara de Asis, en la que  
predicará el M. R. P. Superior de los Pa-  
dres Jesuitas.**

**Séptimo día de solemne novena á Ma-  
ria (Santísima del Carmen, en la Iglesia  
del suprimido convento de Carmelitas Cal-  
zados, Puerta Nueva, á las seis de la tar-  
de; predicará el señor don Manuel Navar-  
ro Ramirez.**

**Ultimo día de solemne triduo que  
la Asociación de San Cayetano celebra en  
honor de su titular en la Iglesia Parro-  
quial de Santa Marina, á las siete de la  
tarde; predicará el Sr. D. Francisco Mo-  
rales Carrascosa. A las diez de la mañana  
se dedicará una fiesta solemne, con asis-  
tencia de una lucida capilla de música vo-  
cal é instrumental, en la que predicará el  
señor don José de Vega y Arroyo.**

**Pasado mañana se celebrará en la**

Real Iglesia de San Hipólito la fiesta de  
su titular, á las 9 de la mañana, con Misa  
solemne y panegrico que predicará el R.  
P. Francisco de P. Maruri. Desde la vis-  
pera estarán expuestas las reliquias de  
San Hipólito y Santa Concordia mártires,  
en sus capillas.

Nuestro Santísimo Padre Pio Papa VI  
concedió por Breve de 2 de Setiembre de  
1796, indulgencia plenaria á los fieles que,  
confesados y comulgados, visitaren este  
día desde las primeras visperas hasta po-  
nerse el sol, la Real Iglesia de San Hi-  
pólito, y en ella oraren por los fines acus-  
tumbados de la Iglesia.

—Los asociados á la corte de Maria  
visitarán hoy á Ntras. Sras. del Mila-  
gro, en San Francisco.

LA SEÑORA  
**Doña Rafaela Sánchez y Fernández**  
Viuda de Don Antonio Ruiz y Ruiz  
**Ha fallecido.**

Sus hijos don Rafael Ruiz y Sánchez  
y doña María Antonia, sobrinos, primos,  
director espiritual y demás parientes de la  
finada

Q. E. P. D.

Suplican á sus amigos la encomienden á  
Dios y asistir al funeral que por el eterno  
descanso de su alma se verificará en la pa-  
rroquia del Sagrario hoy á las seis de la  
tarde, por cuyo favor les vivirán agrade-  
cidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se des-  
piden en el cementerio.

No se reparten esquelas.

Los señores Sacerdotes que quieran  
aplicar el Santo Sacrificio de la Misa  
mañana, desde las cinco y media de  
la mañana, en la Iglesia del Con-  
vento de Santa Ana, aplicándola por el alma  
de doña Dolores Sanchez y Huertas  
(q. e. p. d.) recibirán el estipendio de ocho  
reales.

Undécimo aniversario.  
EL SEÑOR  
**Don Antonio Carbonell y Llacer**  
Falleció el 14 de Agosto de 1878.  
R. I. P. A.

Todos los señores sacerdotes que quie-  
ran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa,  
por el alma de dicho señor, el día 14 del  
corriente de seis á nueve de la mañana en  
la iglesia parroquial de San Andrés, reci-  
birán el estipendio de diez reales.

**Espectáculos.**

**TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN.**  
Compañía cómico-lírica  
bajo la dirección de los Sres. D. Félix  
Berros y D. Mariano Linares.  
Funciones por horas.  
A las nueve.—La revista cómico-lírica  
en un acto y cinco cuadros, *Los Inútiles*.  
—A las diez.—El diario político-literario  
y de anuncios, *La Voz pública*—A las once.  
—La zarzuela cómico-lírico-fantástica,  
en un acto y cuatro cuadros, *Oro, plata,  
cobre y... nada*.  
Precios para la 1.ª y 2.ª sección.  
Plateas con cuatro entradas, 2 pesetas  
50 céntimos. Silla con entrada, 50 cénti-  
mos.—Entrada á la grada 15 céntimos  
de peseta.  
Precios para la 3.ª sección.  
Plateas con cuatro entradas, 4 pesetas.  
Silla con entrada, 75 céntimos.—  
Entrada general, 20 céntimos.

**ULTIMA HORA**

Telegrama de la Agencia Fabra  
SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR  
del "Diario de Córdoba".  
Madrid 9 (5'45 tarde.)  
Hoy se han firmado los decre-  
tos de las economías introducidas  
en el Ministerio de Gracia y Justi-  
cia.  
En el banquete que hancelabrado  
los coincidentes ó conjurados,  
no ha habido incidente alguno de  
importancia.  
Prosiguen activamente los ar-  
mamentos en gran escala de las  
potencias de Levante.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Jarabe de quina ferruginoso DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las uerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro...

LA MODA GRAN FABRICA DE CALZADOS ANTONIO DE OLMO

VENTA POR MAYOR Y MENOR BELOJ 7 Y PLAZA DE LA COMPAÑIA 7 CORDOBA

Depósito y ventas del CALLICIDA HISPALENSE, infalible remedio para hacer desaparecer los callos.

EL VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente.

DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E. U. A. Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antisicrofulosa, antisifilítica y muy reconstituyente. Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen...

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

Hecho el análisis por MR. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase...

Gran almacén de hierros vizcainos DE TODAS CLASES DEPOSITO DE CARBON DE PIEDRA PARA FRAGUA Y MAQUINAS

Cemento Romano y Portland PUERTA DEL RINCÓN NUMERO 1 DIRECCION

MANUEL LESTON CORDOBA

MIRANDA È HIJO

CIRUJANOS DENTISTAS DE LA REAL CASA

Ultimos y notables adelantos en la construcción de dentaduras postizas sistema norte americano. Unicas para la más perfecta masticación...

PEDIR EN TODAS PARTES

CHOCOLATE MENIER

LA FABRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO

Diplomas de Honor en todas las Exposiciones

Venta del CHOCOLATE MENIER: 50,000 kilos por día.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES

En Córdoba: Márquez y Urbano, Antonio Carrasco.

LA URBANA

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS SOBRE LA VIDA



LA URBANA Y EL SENA COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS CONTRA ACCIDENTES

Especialidad exclusiva de la Compañia Seguro complementario DE LOS SEGUROS SOBRE LA VIDA

Director en Córdoba

D. Agustín García de Rueda y Ruiz Fernando Colón números 10 y 12.

Despacho de harinas y salvados procedentes de la fabrica de harinas SANTA CANDIDA

CONDE ARENALES NUMERO 6. TELÉFONO 130.

Harinas

- de 1.ª Extra
de 1.ª Corriente
de 2.ª

Cabezuela

- partida menor de 10 fanegas, a 16 reales fanega
de 10 a 50
50 en adelante a 14

Moyuelos

- partida menor de 10 fanegas, a 12 reales fanega
de 10 a 50
50 en adelante a 11

Salvados

- de 1.ª clase, partida de menos de 10 fanegas, a 8 reales fanega
10 a 50
50 en adelante a 6
menos de 10 fanegas, a 6
10 a 50
50 en adelante a 4
menos de 10 fanegas, a 4
10 a 50
50 en adelante a 3 1/2
50 en adelante a 3

Triguillo

- de 6 a 12 reales fanega
Trigo mojado
a 20 reales fanega.

DROGUERIA

y Centro general de especificos nacionales y extranjeros

A. GIMENEZ BAREA

26 LIBRERIA 26 (FRENTE A LA FABRICA DEL CRISTAL) CORDOBA

El público, amante de la verdad, encontrará en este acreditado establecimiento los productos químicos y farmacéuticos, incluso los más recientemente descubiertos...

Se garantizan los especificos medicinales, acreditando con documentos su legitima procedencia, y con ello la confianza al consumidor de que las fórmulas no son falsificadas.

26 LIBRERIA 26

AGUAS DE VILLAHARTA

En 1.º de Septiembre empieza la temporada oficial. Hay aparatos para duchas, chorros, etc., baños fritos y templados en pila particular, servido todo con el mayor esmero.

FONDA situada en el mismo balneario, en servicio público durante las temporadas oficiales. Tiene piano, sala de lectura, de reunión, comedor para 80 personas, habitaciones de preferencia, telégrafo, jardines y paseos.

COCHES.—Los hay en la misma, a todas horas, avisando con la debida anticipación.

En las temporadas oficiales espera en Yacar a todos los trenes el coche de Fuente-ágría, que es el más barato y el mejor para conducir a los señores viajeros al punto que designen.

Los avisos todos relativos a esta "Fonda de Fuente-ágría," coches y embottellado de las aguas, se reciben únicamente, en la administración del propietario de ambos Establecimientos, D. Elías Cervelló, calle del Gran Capitán número 14, Córdoba.

Esta administración no tiene en esta capital sucursal ninguna. En Villaharta es el administrador don Juan Moreta. Villaharta dista del balneario 2660 metros.

VERDADERA SOLUCIÓN DE ANTIPIRINA del Dr CLIN

Premiado por la Facultad de medicina de París. — Premio Montyon. La Verdadera Solución de Antipirina del Dr Clin posee una acción poderosa para calmar los dolores en los casos de Lumbagos, Torticolis, Neuralgias, Ciáticas, Menstruación difícil, Cólicos violentos y los Accesos de Gota y de Reumatismos.

GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN

Recomendadas contra los males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Sñrs PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la oración de la voz. — Precio: 12 REALES.

VINO DE PEPTONA Pépsica

de CHAPOTEAUT, Farma en Paris La PEPTONA CHAPOTEAUT es la única empleada por M. PASTEUR. La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago.

Almidon MACK de doble Fuerza

Con esta nueva preparación se plancha con sorprendente rapidez y facilidad, obteniendo un lustre y tesura extraordinaria. Único Fabricante-Inventor H. Mack, Ulm s/d. Se vende en todas las Droguerías y Almacenes de Ultramarinos.

CHOCOLATES



DE LOS REVRENDOS PADRES BENEDICTINOS

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, que una a su delicado paladar la más absoluta pureza, deben probar el de los RR. PADRES BENEDICTINOS.

DOBLE EXTRACTO DE MAMANELIS VIRGINICA



Maravilloso Remedio para el alivio inmediato de todo dolor externo: Contusiones, Heridas, Ulceras, Quemaduras, Dislocaciones, etc.

DENTICINA INFALIBLE

Presentada a millares de madres y os digan que han curado a sus pequesuelos en la agonía, que los veían espirar, y los han salvado con estos polvos prodigiosos. No hay niño que muera de la dentición si los usa, por mal que se encuentre; hacen brotar la baba suprimida, cortan las diarreas que la aniquilan, les quitan las erupciones de la boca que les molestan, les arregla el estómago, les hace arrojar la fiebra, impide los ataques de alfercía, y por fin atiende a todos los accidentes que ocurren en la dentición penosa y difícil, brota de fuertes dentaduras.

BAZAR CORDOBES DE EUSEBIO SANCHEZ

Completo surtido en ferreteria, batería de cocina de todas clases, tubería de plomo a todos calibres, chapa de idem de todos groesos, de hierro negro, galvanizada y acanalada para tejados, tornillos rosca de madera y con fuerza de todos largos, terrajas de diferentes groesos, tornillos de cerrajero, barras de todas clases, vissagras y pernios de todas medidas, cerrajería española, francesa y alemana, cubos de pozo, cubetas de hierro galvanizado, cubos, jarreros y baños para lavabo, baños de asiento, baños para ducha, jaulas estañadas, inodoros y sifones para escusados, palanganeros, perchas y palanganas, crin vegetal, guadañas, esponjas, gamuzas, cepillo raíz, bruza, almooza, cadenas barba ronzal, continua hierro y latón negro y galvanizada para pozos y tiros, lona, gutapercha, hule de peso, plancha de cauchú, tubería de id. de todos groesos, mangas de lona para riego, camas inglesas y españolas, y cristales planos a todas medidas. Especialidad en herramientas de construcción, palas, espichas, azadas, carretillas y acero ochavado. Depósito de baules, mundos y maletas. No comprar sin ver el surtido de esta casa y saber sus precios.

Se vende un coche nuevo con selasientos y un magnifico cierre de cristales con sus correspondientes puertas. Puede verse en la casa de las Pallas. Para tratar en la nueva buñolería, montada a estilo de Madrid, Moreria número 2 duplicado.

Se arrienda desde el día, y por meses, dos medios pisos, uno alto y otro bajo, en dos casas nuevas, que están en la plazuela de Chirinos números 7 y 9, parroquia de San Miguel. Para tratar, Cabrera número 4, taller de carpintería.

Arrendamientos.—Desde San Miguel próximo se hace de la huerta de San Rafael ó de Enmedio, situada en el pago del Campo de la Verdad, con espacio y adecuado caserío y abundantisimo pozo. También se alquila desde el día la casa-portal número 5 calle Mesón del Sol. Para tratar, con su propietario, D. Rafael Jiménez Amigo, Encarnación 17.